

令和5年10月度栗東市教育委員会定例会会議録

開催日時 令和5年10月31日(火) 15:30～16:35
開催場所 庁舎 4階 第1委員会室
出席委員 教 育 長 安土 憲彦
教育長職務代理者 朽木 徳壽
委 員 内記 一彦
委 員 田中 和子
委 員 多田 玲子

事務局出席者 教育部長(小林)、こども家庭局長(村瀬)、教育総務課長(大角)、学校教育課長(高野)、学校教育課参事(安岡)、人権教育課長(松浦)、生涯学習課長(赤井)、スポーツ・文化振興課長(福田)、国スポ・障スポ推進課長(秋田)、幼児課長(西江)、図書館長(西村)、学校教育課課長補佐(橋本) 書記(小林)

会議を傍聴した者 一般傍聴者 0人 市政記者等の傍聴者 0人

開会宣言 15:30

教育長

ただいまから令和5年10月度教育委員会定例会を開会いたします。
日程に従い、進めさせていただきます。「日程2 市民憲章唱和」をお願いします。

市民憲章唱和(生涯学習課長)

教育長

日程3に入ります前に、皆様にご報告を申し上げます。すでにご承知いただいているかと思いますが、この度、10月1日より新たに本市教育委員に多田玲子さんが就任されました。

多田委員の任期は令和9年9月30日までの4年間でございます。どうぞよろしく願い申し上げます。10月1日に臨時会でご挨拶もいただきましたが、事務局全員そろって初めての会議ですので、改めて就任されました多田委員から一言ご挨拶をいただきたいと思っております。よろしく申し上げます。

多田委員

はじめまして。教育委員をさせていただくことになりました多田玲子と言います。何年か前からPTAだけではなく、仕事で栗東市の教育に関わりを持たせていただいております。大半のことは分かりませんので、教えていただきながら勉強していきたいと思っております。どう

ぞよろしく申し上げます。

教育長

ありがとうございました。それでは、多田委員をお迎えしての初めての定例会ですので、朽木職務代理者から順に自己紹介をお願いします。

(委員 自己紹介)

教育長

ありがとうございました。続いて、事務局 教育部長から順に自己紹介をお願いします。

(事務局職員 自己紹介)

教育長

それでは、次第に従いまして会議を進めさせていただきます。

「日程3 教育長公務状況報告」について、私から報告させていただきます。10月1日(日)教育委員会委員任命式、教育委員会臨時会、4日(水)栗東市地方自治懇談会、6日(金)県人事訪問：大宝東小学校・葉山小学校・葉山中学校、8日(日)大宝西スポーツフェスタ、10日(火)県人事訪問：金勝小学校・大宝西小学校・栗東中学校・大宝小学校・治田小学校、12日(木)滋賀県中学校交歓スポーツ(球技の部)南部大会、滋賀県更生保護女性連盟第二ブロック研究協議会、17日(火)滋賀県都市教育委員会連絡協議会県内研修、18日(水)栗東市スポーツ協会行政懇談会、21日(土)第28回大宝西ふれあい解放文化祭、24日(火)県人事訪問：栗東西中学校・治田西小学校・治田東小学校・葉山東小学校・栗東市教育委員会、26日(木)近畿都市教育長協議会研究協議会、27日(金)議会説明会、28日(土)りっとうスポーツフェスタ in 栗東市野洲川運動公園、30日(月)第2回総合計画審議会・第2回地方創生懇談会、31日(火)教育委員会定例会です。

以上でございますが、何かご質問ございましたら、お願いします。

教育長

ないようですので、次に進めさせていただきます。

続きまして、日程4 報告事項①各課(館・所)の「10月度事業進捗状況について」報告をお願いします。

教育総務課長から順次報告

教育長

報告事項①各課(館・所)の「10月度事業進捗状況について」について、質問等はご

ございませんか。

内記委員

学校教育課からの報告で、中学校英語4技能検定とありますが、この4技能検定とは具体的にはどういうことですか。

学校教育課長

英語の4技能については、読む・書く・聞く・話すをテストでどれくらい身につけているのかを6年間継続して行っております。その結果をもとに、学習指導方法の改善に結びつけられるようにということ、それから子ども達には苦手な部分をどのようにして伸ばしていけばいいのかフィードバックをしております。

内記委員

これはどこか正式な検定ですか。

学校教育課長

ベネッセのジーテックというものを使っておりまして、ジーテックコアと言いまして、中学生レベルでの全国の標準的な問題が出されています。きっかけは全国学力学習状況調査で英語が入ってくるということで、それまでは読む・書く・聞くということが中心のテストでしたので、そこに話すというテストをあらかじめ力を測っておかなければいけないかなということで、導入させていただいております。

内記委員

今年初めてですか。

学校教育課長

6年目です。

教育長

他に何かご意見等ございませんか。

田中委員

幼児課ですが、法人の保育園が栗東にもたくさん増えてきています。今年は昨年度よりは入園できない園児がちょっとだけ増えたように記憶しております。この4月に法人園が新たに開設されるような計画はあるのでしょうか。

幼児課長

来年4月の予定ではありませんが、今、夏頃からこども園の公募をかけておまして、年内に業者の選定をできれば、再来年の4月に1園できる予定で進めております。これから選定ですので、断定することはできませんが。

こども家庭局長

令和5年6年とはなかったんですけど、令和7年4月に課長が言いましたようにこども園ということでスタートを切らせていただく法人の園を1園治田学区で募集をかけさせていただきます。あわせて公立園は金勝第1幼児園と大宝幼稚園を令和6年4月からこども園として新たにスタートをさせていただきます。来月に条例等の改正についてご審議をお願いしたいと思っておりますので、よろしく願いいたします。

教育長

他に何かございませんか。

内記委員

生涯学習課の報告で、親子リトミック教室とありますが、具体的にはどういうことですか。

生涯学習課長

就学前のこどもさんを対象に音楽に乗って体を動かす、そういったことをする教室です。1歳半から3歳までを対象に実施させていただきます。

内記委員

いつくらいからされていますか。

生涯学習課長

三年位前からしております。

教育長

他に何かございませんか。

朽木教育長職務代理者

子育て教育連携推進チームの報告で、子育て教育Nextプロジェクトの非認知能力の育成ということで、いくつか研修会をされておられますが、もう少し具体的に説明をいただきたい。

学校教育課参事

10月16日には児童館職員対象に研修会をしております、まちづくり出前トークは依頼のあった自治会に対してお話をさせておりました、Nextプロジェクトの取り組みということと合わせてこれから子ども達につけたい力は非認知能力ですよということをお話しております。今栗東市では、自分を高める力・自分と向き合う力・他者と繋がる力、この3つを非認知能力としてつけたい力というお話をさせていただいております。それは学校園だけが頑張るのではなく、家庭と地域、学校や園が連携して取り組みを進めていきたいという願いをしております。

教育長

他に何かがご質問やご意見はありませんか。

それではないようですので、以上で各課の10月度事業進捗状況について終了させていただきます。

次に報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」報告をお願いします。

学校教育課長、幼児課長から順次報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問、ご意見はありませんか。

教育長

ないようですので、報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」を終了します。
続きまして、報告事項③「全国学力・学習状況調査結果について」説明をお願いします。

学校教育課課長補佐より説明

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

内記委員

学力学習状況調査の結果について、どうしてもこの表をいただいて、目につくのが、正答率を含め全国平均、滋賀県正答率、栗東市正答率の3つを比較して、小中学校とも全てについて低位であるという部分があるのですが、それなりの課題や分析をしていただいているのですが、改善していく方策的な考えや方向的なものがあればお聞かせ願いたい。

学校教育課課長補佐

なかなか一足飛びにこの数値を上げるということは、難しい問題だと思っております

が、今、各学校訪問を行かせていただいたりする中での授業改善というのも一つだと思いますし、普段からの基礎学力の定着というあたり、そして先生方の授業を変えていく、子ども達をしっかりと見ていく、普段の積み重ねになっていくのかなと感じておりますので、そういった部分に普段の授業で充実した授業を送れるような支援等をしていくということをまず第一に考えております。また、教室が落ち着いていることとか、子ども達自身がのびのびと学校で過ごすことも大事だと思っています。今、子育てNextでやっていることもかなり大事な部分かと思っています。すぐに非認知能力の部分があげられるわけではありませんが、それを積み上げていくことで子ども達の学力に繋がっていくことを確信して進めていきたいと思っています。

内記委員

学校の先生はいろんな課題があり、大変だと思いますが、今おっしゃっていただいたように、なかなか一足飛びにはいきませんので、少しずつでも改善していけるような方策で努めていただきたいと思います。

教育長

他に何かご意見等ございませんか。

田中委員

現場では本当に個々の子どもの弱点を個別に指導したり、宿題の在り方もきめ細かに進めていただいていることも理解しております。栗東市としてもくりちゃんチャレンジがかなり年数になろうかと思っています。中学校も授業改善の取り組みもして教師のそれぞれの授業力を高めるといことも継続して進めていただいているところです。学力向上であるとか読解力とかたくさん事をやっただけで進んでいる中、本当によく頑張ってくださいしているなと思っています。栗東独自でしていますくりちゃんチャレンジというあたりは、この学力の調査で効果が出ているということが、何か分かるようなことがあれば教えていただけますか。

学校教育課課長補佐

わりと基礎学力、漢字の問題については、正答率が少し上がってきているかなと感じられます。計算問題も、単純な計算問題は少し低かったのですが、他の計算問題はわりと皆頑張っているものが多かったと思います。どちらかという問題がたくさんあって、その中から必要な情報を抜いてということになると弱さが見られるのかなと思います。計算問題は少しずつですが、力をつけていってくれていると伺えます。日々の積み重ねの部分に繋がってくると思います。ただ、これがくりちゃんとどこまで結びついているか、そこまでの検証は出来ていませんが、小学校はタブレットのドリルパークもわりと丁寧にしてくれていると思います。

田中委員

基本的なことは概ね出来ているのかなということは今、お聞きして思いました。ここにあげていただいている課題となる問題はとても難しいです。非常に応用の発展的な問題なので、ここへ全員が行きつくのは非常に難しいかなと思います。基礎学力とこの応用の発展的な問題の間くらいの問題をしっかりと一つひとつ丁寧に把握していくと平均点を上げるという手段にならないかなと思っておりますが、先生が学校訪問をされて指導されていて、何かやりにくさはありませんか。教育委員会としてはこういう風にやってくださいというか指導的な方向付けはされるかと思えます。現場として反応というあたりで何か担当者として困っておられることはありませんか。

学校教育課課長補佐

今年、まだ4校程しか訪問できていませんが、今現状をみさせていただいている4校の中ではやっぱり若い先生が、臨時的な講師の先生、またお休みされていて、今日はこの学級は自習ですとかいうようなことが、どこの学校へ行ってもみられるということは一つ、先生方自身の力をつけていくのが、まだまだこれから力をつけていかなければならない現状や、本当に人が少ないという教員不足というあたりが現場にもそのまま出ているなというのが指導の手前の部分で困っておられるというのを感じます。あとは先生方は非常にやる気を持って臨んでくださっていますので、どこの学校へ行っても子ども達と熱心に向き合ってくださいますが、支援の必要なお子さんとか、なかなか落ち着いて授業を受けられない状況の中で、先生方非常に錯綜しながら、いろんな先生や支援員さんが手助けしながら授業をされていると感じますので、そのあたり充実して子ども達が落ち着いて授業を受けるとか、先生方の力をつけていくという取り組みに人がしっかりいた上でというあたりが、なんとか叶っていければと思います。

田中委員

子どもに力がつくようになれば有難いなと思います。生活の調査がありますが、今まではスマホを使っている時間が非常に長かったように思います。一人で勉強する時間の割合も危惧するところですが、スマホの調査はなかったのですか。

学校教育課課長補佐

今年度、スマホ、SNSに関する調査項目が激減しております。一定、その調査は止められて、今残っているのは、学校の授業時間以外に、普段パソコンやタブレット等のICT機器をどのくらい勉強のために使っていますかという調査は残っていますが、去年までありましたスマホをどのくらい使っていますかという調査項目が削られています。

田中委員

読書についても設問は減っていますか。

学校教育課課長補佐

読書については、読書が好きですか。家に何冊くらい本がありますか。読書とは違いますが、新聞を読んでいますか。という設問がありましたが新聞はかなり少なかったです。

田中委員

家庭の教育力と関係するところで、底上げすれば学力が向上するなという項目あたりはもちろんなさっているかと思いますが、PTA活動の中で深めてもらわないと学校だけで点数を上げることは難しいと思いますので、それも含めながらよろしくお願いします。

教育長

他に何かございませんか。ないようですので、報告事項③全国学力・学習状況調査の結果について終了します。次に日程5 その他①「各課からの報告事項について」ございましたら挙手にてお願いいたします。

人権教育課長より

- ・栗東市人権啓発作品募集及び人権文化事業について案内

生涯学習課長より

- ・森の未来館浴槽レジオネラ菌の経過報告

図書館長より

- ・図書館まつりについて案内

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

教育長

ただいまの報告について、ご質問やご意見等ございましたらお願いします。このほか、各課から報告事項がございましたら、お願いします。

教育長

それでは他にないようですので、これでその他①「各課からの報告事項について」終了させていただきます。

それでは、次に、その他②次回11月度教育委員会定例会の日程についてお願いします。

教育総務課長

11月の定例会の日程については、11月27日（月）13時30分からでいかがでしょうか。

教育長

ただいまの定例会の日程について、皆様ご都合はいかがでしょう。

全委員

27日（月）でよい。

教育長

次回定例会は11月27日（月）13時30分からお願いします。

教育長

本日予定しておりました日程はすべて終了しました。これをもちまして、10月度教育委員会定例会を閉会いたします。どうもありがとうございました。

閉会宣言 16:35